

primer rey de la vigésimasegunda dinastía, tomó á Jerusalén cuando se hallaba en poder del hijo de Salomón, Roboam, rey de Judá. Este hecho citado por la Biblia está confirmado por una inscripción geroglífica, según la cual ocurrió en el vigésimosegundo año del reinado de Scheschonk (974 antes de J. C.). Esta dinastía dió nueve reyes en ciento veinte años: existen inscripciones geroglíficas referentes al vigésimoquinto año del sexto rey, al undécimo del séptimo, y al vigésimonono del octavo. La dinastía vigésimatercera, hácia 850, y la vigésimacuarta, hácia 762, pertenecen también al Norte de Egipto: la primera, en Tanis, da cuatro reyes en ochenta y nueve años (875 á 786, según M. Lesueur); la segunda reside en Sais, y sus tres reyes son citados por Herodoto; el primero, Bocoris, fué legislador.

Grecia

Lo mismo en Grecia que en Oriente, todo es aun incertidumbre y tinieblas, y por toda historia tenemos las leyendas de los dioses, la indicación de algunos movimientos de tribus y de varias fundaciones de ciudades, etc. El mismo nombre de Pelasgos no es citado por Eratóstenes y Calímaco, á quienes sigue Clinton, antes del siglo XV, época que parece por demás reciente. La fábula de Prometeo y el diluvio de Ogiges, que inunda la Beocia y una parte del Atica, parecen anteriores á Inaco, que reinó en la Argólida y figura á la cabeza de todas las genealogías de príncipes griegos. Su hijo Foroneo aparece 570 años antes de la guerra de Troya; en 1753 antes de J. C., según Eratóstenes, y en 1697 según Calímaco.

En la primera parte de la Edad llamada heroica deben figurar las tradiciones sobre los pueblos primitivos y las pretendidas colonias extranjeras procedentes de Egipto, de Fenicia ó del Asia menor. Los griegos han imaginado genealogías de pueblos y de dioses. Pelasgo, padre de la raza de este nombre, reina primeramente en Arcadia, conquista la Hemonia ó Tesalia, y sus descendientes recorren toda la tierra griega; pero los cronologistas están muy en desacuerdo respecto de su historia; los unos le hacen figurar hácia 1900, y los otros en el siglo XV. La época probable de la toma de Troya, fecha muy incierta en sí, pues que no median menos de cincuenta años de diferencia entre Eratóstenes y Calímaco, es como el eje de toda esta cronología. Los antiguos creían haber fijado los hechos con decir que habían ocurrido tantos años antes ó despues de aquel gran acontecimiento; y todavía no aplicaron apenas este sistema á las épocas anteriores sino para Hércules; la escala descendente es mas completa desde la toma de Troya hasta la olimpiada de Corebo. Clinton adopta para la toma de Troya una fecha conforme con los

datos de Eratóstenes, el año 1813 antes de J. C.

1466. - Pelasgo: según varias tradiciones era hijo de Foroneo, y por consiguiente nieto de Inaco; habita primero en la Arcadia y despues en Tesalia; pero este nombre, atribuido á muchos jefes de los primitivos tiempos de Grecia, es menos el de un hombre que el de un pueblo, y por lo tanto no se le ha de atribuir una fecha positiva. Según dicen, Danao llegó hácia la misma época á la Argólida, procedente de Egipto.

1434. - Deucalion, hijo de Prometeo, reina en Tesalia: es padre de Heleno, de quien proceden los jonios, los eolios, los dorios y los aqueos.

1384. - Erecteo: reina largo tiempo, acaso despues de la supuesta colonización egipcia del Atica por Cecrope. Céres y Triptolemo, según la leyenda, enseñan á los pueblos del Atica la agricultura. Dardanoo reina en Asia sobre los frigios, llamados entonces dardanos y despues troyanos.

1314. - Cadmo, llegado tal vez de Egipto ó de Fenicia, en Beocia: Cadmea será la ciudadela de Tebas.

1284. - Pelope: llegó tal vez desde Frigia á la península que lleva su nombre.

1262. - Nacimiento de Hércules en Tebas. La leyenda de Hércules comprende seguramente varias, relativas á personajes verdaderos ó imaginarios. Las alegorías y los datos astronómicos, mezclados con el relato de sus proezas, las hacen todavía más inverosímiles. Grecia es el teatro de la mayor parte de sus doce grandes trabajos; pero, según los mitólogos, no hay país conocido de los antiguos donde no haya aparecido Hércules: Italia, la Galia, España, Africa, Egipto, el Asia menor y hasta la India, donde se querían mostrar á Alejandro las huellas de su paso.

1226. - Expedición de los argonautas, resuelta quizás por el consejo anfictionico, y que salió con Jason de la costa de Tesalia para purgar el mar de piratas, ó á fin de apoderarse del vellocino de oro, es decir, de los tesoros de la Cólquide en el fondo del Ponto Euxino. Tradiciones sobre Medea la maga, Orfeo, Esculapio y muchos héroes asociados en aquella empresa, cuyos hijos se distinguieron despues delante de Troya.

1214. - Los siete jefes delante de Tebas. Edipo, el asesino de su padre Layo, el esposo de su madre Yocasta, ha renunciado al título de rey de Tebas despues de sacarse los ojos. Tal vez murió en Colona, burgo del Atica. Lucha fratricida de sus hijos Eteocles y Polinice. Inútil intervención de Teseo, rey de Atica y compañero de Hércules.

1210. - Muerte de Hércules en el monte Ceta, á la entrada de la Dórde. Los heráclidas son expulsados de Tirinto, ciudad de la Argólida, por su hermano Euristeo, y hallan asilo en Atica.

1208. - Muerte de Euristeo á manos de Hyllos, hijo de Hércules. El hijo de Pelope, Atreo, sucede á Euristeo en Micenas y Tirinto.

1204. - Hyllos recibe la muerte al intentar conducir de nuevo al Peloponeso á los heráclidas, quienes prometen no invadir la península durante cien años.

1201. - Advenimiento de Agamemnon, hijo de Atreo, en Micenas; su hermano Menelao reinará en Esparta.

1197. - Segunda guerra de Tebas. Los Epigones, hijos de los siete jefes, triunfarán sobre la raza de Eteocles.

1193. - Principio de la guerra de Troya emprendida por los griegos asociados en nombre de Menelao, el esposo de Elena, que ha sido robada por París, hijo del anciano rey de Troya, Prámo. Los principales jefes cantados en la *Ilíada* y en la *Odisea* de Homero, quien designa particularmente á los griegos con el nombre de aqueos, son: Agamemnon, Menelao, Aquiles, Patroclo, Diomedes, los dos Ayax, Nestor, Ulises y Filoctetes. El incidente que sirve de asunto á la *Ilíada*, la cólera de Aquiles contra Agamemnon, el jefe supremo, ocurre en el noveno año del sitio.

1184. - Al cabo de diez años, toma y destrucción de Troya; desgracias de los héroes griegos al volver á su patria.

1176. - Orestes, hijo de Agamemnon, que ha sido muerto por su mujer Clitemnestra y por Egisto, reina en Argos.

1160. - Nacimiento de Homero, según una de las diez y ocho tradiciones citadas por Clinton, y que varían desde veinticuatro á quinientos años despues de la toma de Troya.

1124. - Habiendo invadido los tesalios la Hemonia, á la que dan el nombre de Tesalia, abandonan la Beocia para volver á su país. Emigración de los eolios de la Grecia central al Asia Menor, conducidos por Penttilos, hijo del atrida Orestes. Dan principio á la fundación de las muchas ciudades en cuyo seno la civilización griega difundirá su primer fulgor.

1104. - Regreso de los heráclidas y establecimiento de los dorios en el Peloponeso. La raza conquistadora ocupa principalmente la Laconia bajo el cetro de los dos hijos de Aristodemo, Procles y Euristenes, que inauguran una doble dinastía real en Esparta; en la Argólida reina Temenos, y en la Mesenia Cresfonte. Una parte de la Elide queda en poder de los etolios que han seguido á los dorios. Los aqueos emigran á Egalea, que de su nombre tomará el de Acaya, region situada al Norte del Peloponeso; los eolios de Mesenia y los jonios de Egalea huyen al Atica.

1075. - Aletes funda en Corinto una dinastía de reyes heráclidas.

1045. - Los dorios del Peloponeso llegan por la Megáride para invadir el Atica. Abnegación y muerte

de Codro, último rey de Atenas. Los atenienses reemplazan la monarquía por el arcontado vitalicio.

1044. - Emigración de los jonios refugiados en Atica en la costa occidental del Asia Menor; conducidos por un hijo de Codro, formarán al Sur del país ocupado por los eolios, en el continente y en las islas, una confederación de doce ciudades: Samos y Chios en las islas de este nombre, Mileto, Mionte, Priene, Efeso, Colofon, Lebedos, Teos, Eritrea, Clazomene y Focaea.

1033. - Fundación de Cyme en la costa eolia del Asia Menor.

1015. - Fundación de Esmirna en la costa jonia.

884. - Ífito, de Elea; Cleostenes, de Pisa, y Licurgo, de Lacedemonia, renuevan en la Elide, en Olimpia, los juegos olímpicos, cuya institución en honor de Júpiter se atribuía á Hércules, á Pisos ó á Pelope. Eratóstenes, en efecto, hace figurar á Ífito ciento ochenta años antes de la olimpiada de Corebo, que se fija en el 776 antes de J. C.; su nombre ha quedado en la serie de las veintisiete olimpiadas que preceden al año 776. Licurgo, á quien Aristóteles y Eratóstenes suponen contemporáneo de Ífito, es muy posterior, según Tucídides, 822 años antes de J. C. - Las leyes que Licurgo ha dado á Esparta están conformes con el espíritu dórico, poderoso entonces en Laconia y en la isla de Creta, por aquel visitada. Licurgo mantiene los dos reyes, crea un senado de veintiocho ancianos, cuyas resoluciones deben ser aprobadas ó rechazadas por la asamblea de los ciudadanos; los descendientes de los conquistadores, los espartanos, son los únicos ciudadanos, y los laconios comparten con ellos la posesión de la tierra, que cultivan los hilotas, esclavos. Leyes extrañas sobre la educación y las costumbres; ejercicios y comidas en comun; género de vida completamente militar; todo debe concurrir á la grandeza y fuerza de la ciudad, sacrificándose con este objeto hasta los afectos de familia y la moral privada.

776. - El Eleo Corebo es coronado en los juegos olímpicos. Este año es el punto de partida de la era griega de las olimpiadas.

La poesía griega había brillado ya en esta época en todo su esplendor, por la aparición de Homero y Hesiodo, el uno autor de la *Ilíada*, y quizás también de la *Odisea*, y el otro de varias obras, de las cuales conservamos algunas, siendo las principales una *Teogonía* y el poema de las *Obras y Días*. Ambos florecieron en el siglo XII, si hemos de dar crédito al testimonio de Herodoto: «Calculo que Homero y Hesiodo vivieron sólo cuatrocientos años antes que yo.» Herodoto es del siglo V antes de nuestra era.

India

Algunos escritores nos representan á los arias establecidos en

Delhi, donde constituyen las castas de los brahmanes ó sacerdotes, de los chattryas ó guerreros, y de los vaisias ó labradores y mercaderes, hácia el año 1400, fecha que es probablemente demasiado moderna. Una cuarta clase, la de los sudras, comprendía los vencidos y los extranjeros, y era mirada con profundo desprecio por las otras tres. Ya estaban escritos los Vedas ó libros sagrados, así como el Código de las leyes atribuido á Manú, á quien la tradición presenta como hijo de Brahma ó el primer hombre. Se supone que la redacción de este código, verdadero tratado de moral y legislación, se efectuó en el siglo XVI, en el XI ó el X. El Budha Sakya-muni reforma la religion en el siglo X ó en el VI.

Lidia

La primera dinastía de reyes, la de los atyades, comienza en una época desconocida; la segunda, la de los heráclidas, cuyo advenimiento se supone que ocurrió hácia la época de la guerra de Troya, dominaba todavía al terminar nuestro segundo período.

Fenicia

Los reyes de Tiro, Abibal é Hiram, son contemporáneos de Salo-

mon. El duodécimo soberano de la misma familia es Pigmalion, hermano de Dido, que, si hemos de dar crédito á la tradición embellecida por Virgilio, condujo una colonia fenicia á la costa de Africa, á Cartago, ciudad que fundó ó ensanchó hácia el año 880.

Desde el siglo X, y probablemente desde mucho tiempo antes, los fenicios hacían un gran comercio por el mar Rojo con los países de Oriente designados bajo el nombre de Ofir, comercio en que tomaron parte los hebreos en tiempo de Salomón.

Siria

Hadadezer, contemporáneo de David, funda el reino de Siria; pero antes de él contábase en el país varios pequeños Estados, cuya posición geográfica no podemos reconocer siempre: tales fueron los de Sobah, Hamath, Azpad, Maacha, Gessur y Rohob. Hadadezer hizo en Siria lo que los reyes hebreos habían hecho en Palestina; reunió todas las tribus en un solo Estado que llegó á ser temible para los hebreos cuando éstos se dividieron y debilitaron por sus continuas discordias despues de la muerte de Salomón.

TERCER PERIODO

DESDE LA ERA DE LAS OLIMPIADAS HASTA LA ERA VULGAR (776 - 1)
SIGLOS VIII Y VII ANTES DE J. C.

Reseña general

El tercer período comienza con el año de la coronación de Corebo en los juegos olímpicos, 776 años de J. C.; comprende la continuación de la historia hebrea, el segundo imperio de Asiria, las épocas mejor conocidas de la historia de los lidios, de los medos, de los persas, de los egipcios, de Grecia y Macedonia; los Estados constituidos por el desmembramiento del imperio de Alejandro, y todos los anales de Roma durante el período monárquico y el republicano.

Desde esta época, la historia general ofrece bastante seguridad cronológica para que nos sea dado comenzar á proceder por siglos; pero aun reuniremos el VIII y el VII en nuestra primera época histórica.

La era de las olimpiadas, imaginada por los griegos, separa para ellos, lo mismo que para nosotros, las épocas dudosas de las verdaderamente históricas. Antes de 776 no tiene su fecha precisa ningun nombre célebre, ningun hecho grande, ni aun la revolucion efectuada en Esparta por Licurgo; y tampoco hay anales positivos de los Estados de Oriente, á pesar del antiguo origen de los reinos de Lidia, de Asiria, de Egipto y de Fenicia. Sólo el pueblo hebreo evita, por sus tradiciones sagradas, este vicio cronológico que contaminó con la mentira los más hermosos relatos, despojándolos de una veracidad evidente.

Despues del año 776, y en todo el trascurso del siglo VIII, multiplicanse las creaciones de ciudades, de imperios y de gobiernos; las principales tribus asiáticas quedan separadas unas de otras y constituyen reinos independientes. La caída del rey de Nínive (1) da origen á las potencias rivales de

(1) El autor dice «la caída de Sardanapal»; pero este, cuyo nombre, según los últimos descubrimientos, era *Asurbanipal*, no fué el último monarca asirio de aquella época, sino un hermano suyo, que le sucedió á su muerte, y contra el cual se levantaron los sátrapas de Babilonia y de

Babilonia, de Asiria y de Ecbatana, la nueva capital de los medos. Las colonias griegas ocuparán la cuenca del Mediterráneo, desde España hasta el fondo del Euxino, propagando una nueva civilización con la religion, los usos, las costumbres marítimas, los principios de gobierno y la lengua de los helenos. La Eubea, Megara, Corinto, Mileto y la Focia son los centros principales de donde parten legiones de piratas y mercaderes que se diseminarán muy pronto por todos los puntos del antiguo continente. Las diferencias de origen jónico ó dórico desaparecerán á menudo ante los enemigos comunes, que son ahora los fenicios y cartagineses, como lo serán despues los persas.

La libertad política no es entonces lo que más ardientemente desean los griegos: la aristocracia, que casi en todas partes había suplantado á los reyes, da origen á su vez á los tiranos, los cuales se encuentran hasta en el corazón de Grecia, en Corinto y en Megara. Atenas ha reemplazado la monarquía con una república que es aun aristocrática: Esparta no conocerá nunca la democracia.

En el siglo VII, Grecia, cuyo nombre y cuya civilización se propagan desde Sicilia al Asia menor, conjunto de gobiernos heterogéneos que, con frecuencia hostiles entre sí, viven unos junto á otros sin tratar de fundirse en una sola nación, no acepta las leyes demasiado severas del ateniense Dracon. «Agítase al oír los cánticos guerreros de Tirteo, aplaude el ta lento lírico de Safo, y recibe las lecciones de Tales, que había profundizado todos los conocimientos de su época.» (Daunou).

No es raro hallar reunidas en los griegos las cualidades políticas y la sabiduría, ó por lo menos la ciencia. Solón, el legislador de Atenas; Periandro, tirano de Corinto, y Pitaco, que gobernó en Mitilene, figuran entre los *sabios*; pero el poeta lesbio Alceo no tuvo puesto entre los guerreros; huyó del campo de batalla y cantó el abandono de su escudo al enemigo.

Varios Estados de Oriente, por su contacto con los pueblos griegos, adquieren para nosotros en estos dos siglos cierta celeridad, fundada no ya en tradiciones sospechosas, sino en hechos auténticos: Giges y sus sucesores hasta Crespo, por lo que hace á Lidia, y Psammético y Neco, en cuanto á Egipto, son los que nos interesan mas, porque los conocemos mejor que los héroes figurados por las genealogías semifabulosas de sus predecesores.

Roma, en su principio y durante largo tiempo, no tiene relación alguna con la raza de los helenos: sus primeros pasos parecen lentos y penosos para un pueblo que ponía su cuna bajo la protección de dos divinidades, Venus, cuyo nieto fundara á Alba, metrópoli de la ciudad romana, y Marte, padre de Rómulo. Siracusa, Corfú, etc., fundadas poco despues que Roma, llegaron á ser poderosas antes que ella. A varios reyes atribuye sus primeras instituciones, que la hicieron digna del imperio del mundo: sabinos, latinos y etruscos van á ocupar sucesivamente el sillón régio de Rómulo. Con algunos relatos que enaltecen la historia mézclanse las ficciones; y entre los hechos históricos se conserva con marcada complacencia el recuerdo del combate de los Horacios y Curacios: la ruina de Alba no podía prepararse mas heroicamente.

En otro extremo del antiguo mundo, los hebreos olvidaban las prescripciones mosaicas que habían constituido su fuerza, entregándose á la idolatría, á las costumbres extranjeras y á las disensiones intestinas, á pesar de las advertencias de los profetas. Por eso sus enemigos triunfarán de ellos sin dificultad. La suerte de las diez tribus de Israel está reservada para las de Judá y de Benjamin. Nabucodonosor II, soberano de Babilonia, será un momento el terror de Oriente. La monarquía desaparece de hecho en Judea, mucho antes de perecer el último rey y de ser conducida cautiva hácia el Eufrates toda la población de Judá.

Antes de enumerar los hechos de esta época histórica, debemos reconocer, sin embargo, que aun quedan algunos cuya fecha es discutible, incluso el mas notable de todos, la fundación de Roma.

la Media. Recientemente, en las excavaciones hechas en las ruinas del palacio de Nínive, se ha descubierto la gran biblioteca que había reunido Asurbanipal.

(N. del D.)

Cronología

SIGLO VIII ANTES DE J. C.

- 776 ANTES DE J. C.**
(Ol. I, 1.)
Grecia. - El año en que Corcebo de Elea obtiene el premio del estadio en los juegos olímpicos es la primera olimpiada; cada una de ellas se cuenta por períodos de cuatro años vencidos, según la renovación quinquenal de la celebración de las fiestas olímpicas; y cada uno de estos cuatro años comienza con la nueva luna que sigue al solsticio de verano.
Las olimpiadas se designaban con el nombre del vencedor en las luchas del estadio. Las fiestas olímpicas llegaron a ser como un vínculo nacional entre los pueblos griegos, unidos por la comunidad de origen, de intereses políticos y de civilización. Para las artes resultó una emulación maravillosa.
- 770**
(Ol. II, 3.)
Judea. - El hijo de Jeroboam II, último rey de la dinastía de Jehú, no reina en Israel más que un año, desde 771 a 770. Los generales se disputan la soberanía; largo período de agitación. Sellum es destronado por Manahem en 770.
- 760**
(Ol. V, 1.)
Grecia. - En Esparta el rey Teopompo, nieto de Carilao el sobrino de Licurgo, instituye los eforos, magistrados elegidos por el pueblo, que limitaron el poder de los reyes.
- 759**
Asiria. - El primer imperio de Asiria se hunde bajo el rey Sardanápalo. Babilonia y Nínive, las dos principales ciudades de Asiria, y la Media, forman tres Estados independientes. Belesis reina en Babilonia; Phul inaugura en Nínive el segundo imperio de Asiria; Arbaces es el jefe de los medos. Phul es el primer asirio que hace tributario a un rey de Israel, a Manahem.
- Judea.** - Phaceia sucede en Israel a Manahem.
- 757**
Judea. - Phaceia sucede en Israel a Phaceia.
- 756**
Judea. - En Judá muere el santo rey Oías, sucediéndole Joathan. Aparición del nuevo profeta Isaías, hijo de Amotz, de la raza real.
- 754**
(Año de Roma, 1.)
Italia. - En el Lacio, no lejos de la desembocadura del Tiber, fundación de Roma, según la tradición, por Rómulo, hijo del dios Marte, procedente de Alba Longa, ciudad que pretendía deber su origen
- á la colonia del troyano Eneas. Rómulo mata á su hermano Remo.
- 752**
Grecia. - En Atenas se debilita el poder ejecutivo: el arcotado comienza á ser decenal durante el gobierno de Charopeo.
- 750**
(Ol. VII, 3.)
Grecia asiática. - Principio de la grandeza marítima de Mileto, ciudad griega de la costa Jónica, que fundará un gran número de colonias en la Propóntide y el Ponto Euxino: Arisba en Misia, Tios en Paflagonia, Fase en la Cólquide, Dioscurias en la misma costa, etc.
- 748**
(Ol. VIII, 1.)
Grecia. - El tirano de Argos, Fidón, décimo descendiente del heráclida Temenos, adquiere preponderancia en el Norte del Peloponeso, y manda celebrar en Elis la otra octava fiesta olímpica. En esta época Pisa disputaba á Elis el honor de celebrar en su territorio los grandes juegos de Grecia. Epidauro y la isla de Egina obedecen á Fidón.
- 747**
(De R. 5.)
Asiria. - Principio de la era asiria que data del reinado de Nabonasar, rey de Babilonia.
- Roma.** - El fundador de Roma, el creador, según la tradición, de la orden de los patricios, de los plebeyos y de los *celeres*, que han sido los primeros caballeros, y del cuerpo militar de la legión, manda robar algunas mujeres sabinas, lo cual promoverá una guerra, uniéndose después de ella los romanos con los sabinos.
- 745**
(Ol. VIII, 4.)
Grecia. - En Corinto queda abolida la monarquía hereditaria; república oligárquica; se confiere el poder á doscientos ciudadanos, todos heráclidas, los Baquiadas, que solo deben hacer alianza entre sí; un pritano es cada año jefe del Estado.
- 743**
(Ol. IX, 2.)
Grecia. - Primera guerra de los mesenios contra los espartanos: los dorios conquistadores se habían fusionado en Mesenia con la antigua población. El relato de estas guerras está plagado de fábulas.
- 741**
Egipto. - Invasión de Egipto por los etíopes; el rey Bocoris recibe la muerte. Principia la vigésima quinta dinastía; tres reyes etíopes reinan sucesivamente. Sabacon, Se-

recha ó Sua, fué aliado de Oseas contra Salmanasar.

Asiria, Judea, Siria. - El nieto de Oías, Acaz, rey de Judá, príncipe perverso y maligno, amenazado por el rey de Israel Facea y por el príncipe sirio de Damasco, Razin, apela al rey de Asiria, Teglat-Falasar, que en efecto derroca el reino de Siria, reduciendo á la servidumbre á una parte de los israelitas; pero también asola el país de Judá.

738

Lidia. - Hacia esta época, diez y ocho años después, Candaules muere asesinado por Giges, que funda la dinastía de los Mermnades.

735

Media. - Deyoces toma hacia esta época, ó veinticuatro años después, en 709, título de rey, y funda la ciudad de Ecbatana, dando sábias leyes.

Sicilia. - Algunos jonios de Chalvis, en Eubea, van á fundar á Naxos en la costa oriental de Sicilia.

734

Sicilia. - Algunos dorios de Corinto, conducidos por el heráclida Archias, fundan á Siracusa, al Sudeste de la isla.

730

Grecia. - Continuación de la primera guerra de Mesenia: batalla del monte Ithome; combate singular de los reyes Eufaes y Teopompo.

Sicilia. - Los calcidios de Eubea fundan á Catana al Sur de Naxos, y mas lejos, en la misma dirección, la ciudad de Leontion.

Judea. - Advenimiento de Oseas en Israel, debiendo el trono á un asesinato.

728

Grecia. - El corintio Filolao, de la casa de los Baquiadas, se retira al país de los tebanos, de los cuales será legislador.

Sicilia. - Algunos griegos fundan á Megara de Hybla, entre Leontion y Siracusa.

726

Judea. - Advenimiento de Ezequías en Judá.

723

Grecia. - A los veinte años de guerra, y á pesar de la abnegación de su rey Aristodemo, la Mesenia queda avasallada por los espartanos, bajo el reinado de Teopompo. La fortaleza del monte Ithome es la última que resiste.

721

Asiria y Judea. - Toma de Samaria á los tres años de sitio, y fin del reino de Israel en tiempo de Oseas. El soberano de Asiria, Sal-

manasar, conduce cautivo á Nínive al pueblo de las diez tribus, reemplazándole en Israel con colonos asiáticos que introducen los falsos dioses. - El rey de Judá Ezequías se conserva fiel á la ley de Moisés.

Magna Grecia. - Varios griegos aqueos fundan á Sibaris en la costa Sudoeste del golfo que separa las dos pequeñas penínsulas meridionales de Italia.

718

(Ol. XV, 3.)

Grecia. - Guerra entre los argivos y los espartanos, á causa del territorio de Tira.

715

(Ol. XVI, 2.)

Grecia asiática. - Los milesios, con permiso del rey de Lidia Gyges, dueño del Noroeste del Asia menor, fundan una colonia en Abidos, junto al Helesponto.

714

(De R. 41.)

Roma. - Al belicoso Rómulo sucede, después de un interregno de un año, el pacífico Numa, sabino de origen, que organiza las instituciones religiosas de los romanos.

713

Asiria y Judea. - Invasión del rey de Nínive Senaquerib, en el reino de Judá; Ezequías se salva porque á consecuencia de una peste perece casi todo el ejército enemigo.

711

Asiria. - Senaquerib es asesinado en Nínive: sucedele Ashrad-don, uno de sus hijos, y virey de Babilonia, á la cual Senaquerib había vuelto á someter al yugo de Asiria.

710

(Ol. XVII, 3.)

Magna Grecia. - Algunos griegos aqueos fundan á Crotona, inmediata á Sibaris y su futura rival.

708

(Ol. XVIII, 1.)

Magna Grecia, Tracia. - Fundación de Tarento por los partenos de Lacedemonia, en la costa opuesta á la de Sibaris. La isla de Corcira, cerca de la costa de Epiro, recibe una colonia dórica conducida por Chersicrates, de Corinto. Los antiguos habitantes de origen eubeo van á colonizar á Metona, en la costa meridional de Macedonia. - A la isla de Tasos, cerca de la costa de Tracia, acude una colonia procedente de Paros, una de las Cicladas: entre los colonos figura el poeta Arquiloco.

704

(Ol. XIX, 1.)

Grecia asiática. - El corintio Amenocles enseña á los griegos de Samos, que habitan junto á la costa jónica de Asia, á construir barcos de tres órdenes de remos.

SIGLO VII ANTES DE J. C.

- 697**
Judea. - Advenimiento de Manasés en Judea.
- 691**
(Ol. XXII, 2.)
Grecia asiática. - El griego Glauco, de Chios, descubre el medio de soldar el hierro: había trabajado en elaborar los ricos presentes enviados al dios de Delfos por los reyes de Lidia.
- 690**
(Ol. XXII, 3.)
Sicilia. - Varios rodios y cretenses llegan á colonizar cerca del río Gela, al Sudeste de la isla, una ciudad que conserva el nombre del río y en la cual establecen las instituciones dóricas.
- 685**
(Ol. XXIII, 4.)
Grecia. - Segunda guerra de Mesenia contra los espartanos. Aristomenes es el segundo héroe de los mesenios; los espartanos son conducidos á la victoria por los cánticos del ateniense Tirteo.
- 683**
(Ol. XXIV, 2.)
Grecia. - El arcotado en Atenas pasa á ser anual, y los arcontes no son elegidos solo entre los descendientes de Codro; esta dignidad puede ser otorgada á todas las grandes familias. Los nueve arcontes tienen atribuciones y denominaciones particulares: seis de ellos se llamaban tesmotetas y administran justicia; otro, con el título de rey, dirige las ceremonias públicas; el polemarcha entiende en los asuntos militares; el presidente común llámase arconte eponimo, y su nombre personal sirve para designar el año arcóntico.
- 680**
(Ol. XXV, 1.)
Grecia. - Institución de las carreras de carros con cuatro caballos, en los juegos olímpicos.
- 676**
(Ol. XXVI, 1.)
Grecia. - En Lacedemonia se celebra un concurso de música durante las fiestas carneas. - El primero que obtiene el premio de la lira es Terperandro, músico y poeta de la isla de Lesbos.
- 675**
(Ol. XXVI, 2.)
Asiria y Judea. - El rey de Judá Manasés, que había mandado dar muerte al profeta Isaías, es conducido cautivo á Babilonia por el rey de Asiria Asarhaddon. - Devuelto á su reino, gobierna con piedad y sabiduría por espacio de treinta y tres años.
- Grecia asiática.** - Cizico,
- en la costa asiática de Propóntide, es colonizada por los megarenses.
- 674**
(Ol. XXVI, 3.)
Grecia asiática. - Los megarenses colonizan la Calcedonia, en la costa asiática del Bósforo de Tracia; la posición mucho mas favorable en que se elevará Bizancio, en la costa europea, no ha sido ocupada todavía.
- 673**
(Ol. XXVI, 4.)
Magna Grecia. - En la extremidad Sudeste de Italia, varios locrios de la Grecia central fundan la ciudad de Locres.
- 672**
(Ol. XXVII, 1; R. 83.)
Grecia. - Los mesenios son apoyados contra Esparta por el rey de Pisa en Elira, Pantaleon, y por el rey de Orcomene en Arcadia, Aristócrates.
- Roma.** - Tercer rey, Tulio Hostilio, de origen latino. El combate de los tres romanos, los Horacios, contra los tres albanos, los Curucios, no decide inmediatamente la ruina de Alba, madre patria de Roma.
- 671**
(Ol. XXVII, 2.)
Grecia. - Hacia esta época, Alcmano, originario de Sardes en Lidia, compone para Esparta poesías líricas en el dialecto dórico, particular de los espartanos.
- 670**
Egipto. - Psammético de Sais, ciudad del Delta, uno de los doce príncipes que según Herodoto y Diodoro se compartían el Egipto, reina en la parte del bajo Egipto. Este príncipe pertenece á la vigésimasexta dinastía.
- 668**
(Ol. XXVIII, 1.)
Grecia. - Fin de la segunda guerra de Mesenia después de la toma de Ira por los espartanos. Los habitantes que han quedado en el país son reducidos á la condición de esclavos ó hilotas. Los juegos olímpicos se celebran por esta vez en el territorio de Pisa porque los habitantes de Elis están en guerra con la ciudad aquea de Dyma.
- 667**
(Ol. XXVIII, 2.)
Sicilia. - Una colonia de mesenios, de pilios y motoneos, despojados por los espartanos, se establece en Zancle, llamada después Mesana ó Mesina.
- 665**
(Ol. XXVIII, 4.)
Grecia. - El cretense Thaletas purifica á Esparta, atacada de la peste. Los poetas Arquiloco, de Paros, y Simónides, de Amorgos,

emplean el verso yámbico para escribir sátiras.

664
(Ol. XXIX, 1.)
Grecia. - Lucha marítima entre Corinto y Corcira, su colonia.

Sicilia. - Fundación de Enna en el centro de la isla por siracusanos.

660

(Ol. XXX, 1.)

Magna Grecia. - Locres recibe leyes de Zaleuco.

657

(Ol. XXXI, 3.)

Tracia. - Algunos megarenses fundan á Bizancio en la más favorable posición, en la costa europea del Bósforo de Tracia.

655

(Ol. XXXI, 2.)

Grecia. - En Corinto cae el gobierno aristocrático de los Baquiadas, que contaba ciento diez años de existencia, y sus jefes se retiran á Lacedemonia; el tirano Cypselo reinará treinta años.

654

(Ol. XXXI, 3.)

Tracia. - Griegos de Andros, una de las Cicladas, fundan á Acante y Estagira en la costa oriental de la Calcidia.

650

Egipto. - Con ayuda de los griegos, jonios y carios, que en sus excursiones piráticas habían llegado á las costas de Egipto, Psammético triunfa de los demás reyes sus colegas, que le habían atacado, y restablece el gobierno de uno solo. Su reinado forma una época de renacimiento para Egipto, que puesto en contacto con los extranjeros, modifica sus costumbres políticas y sociales, procurando obtener cosas despreciadas hasta entonces, la fuerza marítima y los tesoros del comercio. La dinastía á que pertenece Psammético, es decir, la vigésimasexta, durará hasta 569.

Grecia. - Competencia de los niños en las carreras y las luchas, introducida en los juegos olímpicos.

631

(Ol. XXXVII, 2.)

Africa. - Algunos griegos que salieron de la isla de Tera, al Sur de las Cicladas, antigua colonia espartana, van á establecerse en Cirene, en la costa de Libia, al Oeste de Egipto. Battos, su jefe, reinará cuarenta años, dejando el poder á su familia.

630

(Ol. XXXVII, 2.)

Egipto. - Psammético permite á varios griegos de Mileto remontar el brazo Bolbitino del Nilo, para establecerse en la ciudad de Naucratis. De este modo abre las puertas de Egipto al comercio griego.

629

(Ol. XXXVII, 4.)

Grecia asiática. - Colonia de Mileto en la costa de Paflagonia, en Sinope.

628

(Ol. XXXVIII, 1.)

Sicilia. - Algunos colonos procedentes de Megara, Hiblea, en la costa oriental, fundan la ciudad de Selinunte, al Sudoeste.

de la margen izquierda; construye una prison y funda el puerto de Hostia.

638

(Ol. XXXV, 3.)

Grecia. - Nacimiento de Solon en Atenas.

635

(Ol. XXXVI, 2.)

Asia. - Los cimérios, expulsados por los escitas de su país situado al Norte del Mar Negro, se diseminan por el Asia menor, ocupando la Lidia, y hasta Sardes, durante el reinado de Ardyrs.

634

(Ol. XXXVI, 3.)

Asiria y Media. - El rey de los medos, Fraortes, ataca a los asirios, siendo vencido y muerto á los veintidos años de reinado. Su hijo, Ciaxares, no puede vengarse; defiende la Media contra los escitas, que por espacio de veintiocho años asolan el Asia.

633

(Ol. XXXVI, 4.)

Tracia. - Colonias de Mileto: Tomes, en la costa Nordeste de Tracia; Ister, en la desembocadura del río de este nombre.

632

(Ol. XXXVII, 1.)

Asia, Egipto. - Correrías de los escitas hasta Siria y Palestina. - A la entrada de Egipto, Psammético los contiene con regalos; pero saquean los templos de Ascalon en la costa del país de los filisteos.

Grecia. - Competencia de los niños en las carreras y las luchas, introducida en los juegos olímpicos.

631

(Ol. XXXVII, 2.)

Africa. - Algunos griegos que salieron de la isla de Tera, al Sur de las Cicladas, antigua colonia espartana, van á establecerse en Cirene, en la costa de Libia, al Oeste de Egipto. Battos, su jefe, reinará cuarenta años, dejando el poder á su familia.

630

(Ol. XXXVII, 2.)

Egipto. - Psammético permite á varios griegos de Mileto remontar el brazo Bolbitino del Nilo, para establecerse en la ciudad de Naucratis. De este modo abre las puertas de Egipto al comercio griego.

629

(Ol. XXXVII, 4.)

Grecia asiática. - Colonia de Mileto en la costa de Paflagonia, en Sinope.

628

(Ol. XXXVIII, 1.)

Sicilia. - Algunos colonos procedentes de Megara, Hiblea, en la costa oriental, fundan la ciudad de Selinunte, al Sudoeste.

625

(Ol. XXXVIII, 4.)

Grecia. - El tirano Cipselo tiene por sucesor en Corinto a su hijo Periandro, uno de los siete sabios de Grecia, quien protege al poeta lesbio Arion, de Metimne, célebre tocador de lira y autor de ditirambos. - Casa con la hija del tirano de Epidaurio, Proeles, que a su vez era yerno del tirano de Arcadia, Aristócrates. Se apoderará de Epidaurio.

624

(Ol. XXXIX, 1.)

Grecia. - En Atenas se encarga a Dracon que redacte un código para poner término a las discordias entre los pobres y los ricos; sus leyes, que castigan igualmente los delitos y los crímenes, y hasta la pereza, son inaplicables.

623

(Ol. XXXIX, 3.)

Grecia asiática. - Mileto, donde gobierna el tirano Trasíbulo, sostiene una guerra con Lidia durante once años.

617

(Ol. XL, 4.)

Asia. - Advenimiento de Aliates en Lidia: expulsa por fin a los escitas del Asia menor.

616

(Ol. XLI, 4; R. 139.)

Egipto. - Neco sucede a su padre Psammético: utilizará la marina de los fenicios, que harán en su nombre un viaje de circunnavegación al África.

Roma. - Quinto rey, Tarquino el Mayor, de una rica familia de Corinto establecida en Etruria. La influencia etrusca penetra en el gobierno, en la religión y en las costumbres de los romanos; ciencia de los augures y de los aráspices; pompa del triunfo, etc.

612

(Ol. XLII, 1.)

Grecia. - Cylon aspira en Atenas a la tiranía con el auxilio de Teágenes, tirano de Megara. Aseginato de sus compañeros, que se habían retirado para suplicar al pie de los altares de Minerva. - Este sacrilegio produce una nueva anarquía.

611

(Ol. XLII, 2.)

Grecia asiática. - Pitaco de Mitilene, uno de los siete sabios, y los hermanos del poeta Alceo arrebatan a un tirano la ciudad de Lesbos.

609

(Ol. XLII, 4.)

Tracia. - Colonia de Mileto, Apolonia, en la costa tracia del Ponto Euxino.

Egipto y Judea. - El rey de Judá, Josías, es herido mortalmente

en Mageddo al combatir contra el rey de Egipto Neco, que atravesaba la Judea para llevar la guerra a Asiria. Su reinado de treinta y un años se ha distinguido por su piedad y por reformas interiores. - Después de tres meses de reinado, Joacim es conducido cautivo a Egipto. - Joacim ocupa el trono pagando tributo a Neco.

608

(Ol. XLIII, 1.)

Grecia asiática. - Nacimiento de Pitágoras de Samos, que vivió noventa y ocho años.

Sicilia. - Los leontinos son el primer pueblo griego de Sicilia que obedece a un tirano, a Panetios.

607

(Ol. XLIII, 2.)

Asia. - El rey de los medos Ciaxares extermina a los escitas que aun quedaban en Asia.

606

(Ol. XLIII, 3.)

Grecia. - Guerra entre los mitilenes de Lesbos y Atenas por la posesión de varias plazas de la Troada y del promontorio de Sigea. Combate singular de Pitaco contra el general de Atenas Frinon; mediación de Periandro, tirano de Corinto.

Asiria. - Fin del segundo imperio asirio; Sarac es el último rey de Ninive, que es tomada y destruida por Nabopolassar, gobernador rebelde de Babilonia, o tal vez ya soberano independiente desde 625, y por el rey de los medos Ciaxares. Nabopolassar inaugura el tercer imperio de Asiria, o imperio caldeo babilónico, y reside en Babel. - Los fragmentos de edificios hallados en las ruinas de Korsabad, a seis leguas del Tigris, en 1847, son restos de Ninive.

Asiria, Egipto y Judea. - El rey de Egipto, Neco, es vencido en Carchemis, a orillas del Eufrates, por el hijo de Nabopolassar, Nebuchadnezar, o Nabucodonosor, a quien su padre había asociado al imperio, y que ataca después al rey de Judá, Joacim, por haberse declarado en favor del Egipto contra los asirios. Jerusalem queda rescatada, pero parte del pueblo es conducido a Babilonia. Comienzan los setenta años de cautiverio. Inútiles advertencias del profeta Jeremías. La monarquía de Judá sólo durará diez y ocho años.

604

(Ol. XLIV, 1.)

Grecia. - Guerra santa resuelta por el consejo anfictiónico contra los cirreos de la Fócide, que han labrado campos consagrados a Apolo. En esta guerra, que dura diez años, toma parte Solon.

600

(Ol. XLV, 1.)

Galia. - Varios griegos de Focea, ciudad de Jonia, fundan a Ma-

silia (Marsella) en la costa gala del Mediterráneo.

Grecia asiática. - Hacia esta época se comienza a edificar, a expensas de toda el Asia, el templo de Efeso, en la costa de Jonia, consagrado a Diana, empezado por el arquitecto griego Qersifronte: la obra durará 220 años. Considerá-

se como una de las siete maravillas del mundo. Ciento veintisiete columnas sostenían el techo, y la longitud del edificio era de ciento veintisiete metros por sesenta y seis de anchura.

China. - Hacia este tiempo nace Lao-Tseu, fundador de la secta de Tao.

SIGLO VI ANTES DE J. C.

Reseña general

En Grecia, Esparta, victoriosa de los valerosos mesenios en el siglo anterior, humilla a Tegea y Arbos, llega a ser poderosa y preponderante en el Peloponeso y aspira a la supremacía en la Grecia central, donde interviene repetidas veces en los asuntos de Atenas. En esta ciudad las leyes de Solon regían solo hacia algunos años, cuando el ambicioso Pisistrato invadió, perdió y recobró hasta tres veces el poder supremo, dejándole al fin en manos de sus hijos. Entretanto, la libertad que el genio de Solon no ha podido arraigar en Atenas, nace en Roma del exceso del despotismo de los Tarquinos, fortificándose con las severas virtudes de Bruto y de Valerio Publícola. La revolución promovida por la aristocracia hará esperar largo tiempo al pueblo los beneficios políticos y civiles del gobierno republicano. La expulsión de los Pisistrátidas abre pronto en Atenas ancho campo a la democracia.

Asia no nos ofrece apenas en el siglo VI mas que señores y esclavos, exceptuando, no obstante, en China a los filósofos Lao-Tseu y Kong-Fu-Tseu (Confucio), y en la India a Budha, reformador, que murió en 543. Distingúense entre los reyes de Lidia, el opulento y desgraciado Creso; y entre los persas, el conquistador Ciro, conquistador de los reinos medo, lidio y asirio, bienhechor de los hebreos después de la toma de Babilonia, y su hijo Cambises, azote del antiguo Egipto. A este Egipto acudieron Pitágoras y varios griegos para recoger las tradiciones orientales que debían constituir el primer fondo de su filosofía, y que pasando por los romanos, propagáronse por toda la Europa. Esopo da las lecciones mas familiares de moral con sus modestos apólogos; Tespis, en Atenas, y Epicarmo, en Sicilia, echan los cimientos del arte trágico y de la comedia; el feliz Anacreonte canta el amor y los placeres en sus versos elegantes, descuidados y fáciles.

El Asia Menor, donde florecían las letras y la filosofía, es a fines del siglo teatro de acontecimientos políticos que van a promover la guerra médica. Darío, fundador de una nueva dinastía persa, volverá a tener bajo su dominio a los griegos jónicos rebeldes; pero una expedición contra los griegos de Europa será mas desastrosa para Persia que la célebre guerra contra los escitas.

En Italia, los Tarquinos intentan vanamente recobrar la monarquía: la conquista romana comienza por la lucha de la república contra los aliados de los reyes por ella desterrados.

Cronología

599

(Ol. XLV, 2.)

Sicilia. - Varios siracusanos fundan a Camarina, al Sudoeste de su ciudad.

598

Asiria y Judea. - Después de haber devastado los asirios el territorio hebreo durante cuatro años, el rey Nabucodonosor entra en Jerusalem, manda dar muerte a Joacim, pone en su lugar a Joacim o Jeconías, y al cabo de tres meses a Sedecías.

596

(Ol. XLVI, 1.)

Grecia. - En Atenas desempeña su misión el cretense Epiménides, quien purifica la ciudad asolada por la peste, haciendo las expiaciones necesarias para que se olvide el sacrilegio cometido con los compañeros de Cylon.

595

(Ol. XLVI, 2.)

Grecia asiática. - Hacia esta época florecen en la isla de Lesbos Alceo y dos poetas célebres, la hermosa Safo y su amiga Erinna.

Grecia. - Arcontado de Solon, que promulga leyes para Atenas. - Menos exclusivo que Licurgo, abarca todos los intereses, todas las necesidades de la sociedad, todas las condiciones de personas y cosas, estimula las artes de la paz y no comprime demasiado el espíritu inquieto de los atenienses. La base de la organización política y económica es la distribución de todos los ciudadanos en cuatro clases, según su fortuna. Senado de cuatrocientos individuos; magistraturas accesibles para los ciudadanos de las tres primeras clases; asamblea general del pueblo para votar las leyes y elegir los magistrados; los ciudadanos desempeñan por turno las funciones judiciales; consérvanse los arcontes, el areópago, tribunal supremo, etc... Solon es uno de los siete sabios y uno de los poetas de Grecia.

582

(Ol. XLIX, 3.)

Sicilia. - Fundación de Agrigento, al Sudoeste, por varios colonos dóricos de Gela: recibe el nombre del río Acragas.

581

(Ol. XLIX, 1.)

Grecia. - En Corinto, a los cuatro años de la muerte de Periandro, acaba el poder de los cypselidas con su nieto Psammético. Establecimiento de la oligarquía.

579

(Ol. L, 2.)

Sicilia. - Colonos de Rodas y de Cuido, al Sudoeste del Asia Menor, después de combatir en Sicilia por Selinunte contra Egesto, establécense en las islas Liparis al Nordeste.

582

(Ol. XLVII, 1.)

Grecia. - Viaje del escita Anacarsis, de raza real, al país de los griegos; permanece algunos años en Atenas.

580

(Ol. XLVII, 4.)

Grecia asiática. - En Mitilene, en Lesbos, Pitaco obtiene el gobierno por diez años, a pesar del poeta Alceo.

Asiria, Egipto y Judea. - Nabucodonosor derrota sucesivamente a los ammonitas, los moabitas, los tirios, los sidonios, los judíos y egipcios. Apries queda vencido en su reino de Egipto. Nabucodonosor marcha para sitiarse a Jerusalem.

587

Asiria y Judea. - Fin del reino de Judá. A los diez y ocho meses de sitio, los asirios penetran en Jerusalem por la brecha, en la noche del 9 al 10 de julio. Degollación de los príncipes; el rey Sedecías será conducido cautivo a Babilonia con todo el pueblo; incendio del templo de Salomón y del palacio. Últimos cantos de Jeremías. Egipto llega a ser tierra de refugio para los judíos. - La cautividad que ha comenzado en 606 durará hasta 536. Dos profetas, Ezequiel y Daniel, se harán célebres en este tiempo.

586

(Ol. XLVIII, 3.)

Grecia. - Institución de los juegos piticos en honor de Apolo, en Delfos, cada cuatro años; así como en las fiestas de Delos, habrá concurso de música.

585

(Ol. XLVIII, 4.)

Grecia asiática. - Eclipse predicho por Talés, quien debía quizás sus conocimientos astronómicos a los sacerdotes de Egipto a quienes visitó, o mejor dicho, a los

caldeos, mas sabios que aquellos en astronomía.

582

(Ol. XLIX, 3.)

Sicilia. - Fundación de Agrigento, al Sudoeste, por varios colonos dóricos de Gela: recibe el nombre del río Acragas.

581

(Ol. XLIX, 1.)

Grecia. - En Corinto, a los cuatro años de la muerte de Periandro, acaba el poder de los cypselidas con su nieto Psammético. Establecimiento de la oligarquía.

579

(Ol. L, 2.)

Sicilia. - Colonos de Rodas y de Cuido, al Sudoeste del Asia Menor, después de combatir en Sicilia por Selinunte contra Egesto, establécense en las islas Liparis al Nordeste.

578

(Ol. L, 3; R. 177.)

Roma. - El sexto rey, después de Tarquino el Mayor, es Servio Tulio, de raza latina o etrusca. Completa la organización del Estado; censo o recuento de los habitantes de la ciudad; distribución de los ciudadanos según sus bienes en las seis clases y las ciento noventa y tres centurias; impuestos proporcionados a la riqueza y ejercicio de los derechos políticos. La antigua división patricia en treinta curias subsistirá todavía, pero debilitándose cada vez mas.

572

(Ol. LI, 1.)

Asia. - Fábulas escritas en griego por Esopo, esclavo originario de Mesimbría, en Tracia, pero que vivió largo tiempo en Samos.

570

(Ol. LI, 3.)

Asia. - Solon visita el Asia Menor y es recibido en Lidia por el joven Creso, que no podía ser rey porque aun vivía su padre Aliates. Solon irá a Egipto y otros puntos.

Sicilia. - En Agrigento, Falaris domina como tirano durante diez y seis o treinta años.

569

(Ol. LI, 4.)

Egipto. - Caída de Apries, último príncipe de la vigésimasexta dinastía. Advenimiento de Amasis, que de bandolero pasa a ser rey; dictará sabias leyes, haciendo florecer a Egipto; merecerá el sobrenombre de Amigo de los griegos. Su reinado dura cincuenta y cinco años.

Grecia asiática. - En Mitilene muere Pitaco, uno de los siete sabios, a los diez años de haber abdicado el poder.

566

(Ol. LIII, 3.)

Grecia. - En Atenas se crea la institución de las Panateneas en

honor de Minerva: se celebrarán el tercer año de cada olimpiada.

565

(Ol. LIII, 4.)

Grecia. - En Atenas se forman las facciones de Licurgo, de Megacles y de Pisistrato. Solon regresa de Oriente a los diez años de ausencia.

564

(Ol. LIV, 3.)

Asia y Grecia. - Esopo es asesinado en Delfos, adonde le había enviado el lidio Creso con ofrendas para Apolo.

Córcega. - Algunos griegos de Focea extienden su correría hasta Córcega, donde ya estaban los tirrenos y cartagineses. Fundación de Alalia en la costa oriental.

563

(Ol. LIV, 2.)

Grecia asiática. - Colonia de Focea en la costa del Ponto Euxino, al Este de la desembocadura del Halys Amisos.

561

Asia. - En Asiria muere Nabucodonosor II, comenzando después la decadencia de su imperio. En la Media reina hace veinticuatro años el hijo de Ciaxares, Astyages.

560

(Ol. LV, 1.)

Grecia. - Pisistrato comienza a ejercer la tiranía en Atenas, conservando las leyes de Solon.

Lidia. - Advenimiento al trono de Creso, hijo de Aliates. Citanse muchos detalles maravillosos de su vida, tal como la refiere Herodoto.

559

(Ol. LV, 2.)

Atenas. - Muerte de Solon en Atenas después de una inútil oposición contra los proyectos de Pisistrato.

Grecia antigua. - Fundación de Heraclea en el Ponto Euxino, al Este de la desembocadura del Sangarios, por griegos procedentes de Megara o de Tanagra, en Beocia, o de Mileto.

Persia. - Ciro, hijo del persa Cambises y nieto del rey de los medos Astiages, por su madre Mandane, funda el imperio de los persas sobre las ruinas del de los medos.

556

(Ol. LVI, 1.)

Grecia. - Chilon, éforo en Esparta, es uno de los siete sabios de Grecia.

554

(Ol. LVI, 3.)

Grecia. - En Atenas se destierra a Pisistrato; en la ciudad producen anarquía las facciones.

549

(Ol. LVII, 4.)

Sicilia. - El tirano Falaris muere en Agrigento.

548

(Ol. LVIII, 1.)

Grecia. - Pisistrato regresa a Atenas. Incendio del templo de Delfos, que será reconstruido bajo la dirección del consejo anfictiónico por los Alcmeonidas, con los donativos de toda la Grecia, y los del rey de Egipto, Amasis.

547

(Ol. LVIII, 2.)

Grecia asiática. - Hacia esta época muere Anaximandro de Mileto, discípulo de Tales; ha construido una esfera y trazado el primer mapamundi conocido. Anaximandro, o su discípulo Anaximenes, es el que inventó, o mas bien tomó de los asirios los gnomones, llamados tambien *scáiteras*, cuadros solares en los que la sombra (*scia*) da a conocer (*gnome*) las horas por medio de una aguja.

Grecia. - En Atenas se destierra por segunda vez a Pisistrato.

546

(Ol. LVIII, 3.)

Lidia y Persia. - Guerra de Ciro contra Creso, que le ha atacado: Ciro le derrota en Timbrea, en Frigia; pone sitio a Sardes capital de la Lidia, y se apodera de la ciudad. Creso, cautivo, llega a ser consejero del conquistador. Los persas someten las colonias griegas del Asia Menor.

538

Asiria y Persia. - Ciro pone fin al tercer imperio de Asiria. El último rey de Babilonia es Nabonido o Baltasar. La ciudad es tomada en día de fiesta, habiendo penetrado los persas por el lecho del Eufrates, que estaba en seco por haber sido desviada la corriente.

537

(Ol. LX, 4.)

Grecia. - Pisistrato recobra en Atenas el poder, que conservará hasta su muerte. Gobierno liberal, guerras felices, artes de la paz estimuladas, templo consagrado a Júpiter Olímpico; se coleccionan las obras de Homero.

536

Judea y Persia. - Edicto de Ciro, inspirado tal vez por Daniel; pone término a la cautividad de los setenta años, pudiendo los judíos volver a su patria y observar sus leyes civiles y religiosas, aunque sometiéndose a la política de Persia. Zorobabel, sin embargo, solo condujo a Jerusalem cuarenta y dos mil trescientos sesenta.

535

(Ol. LXI, 2.)

Grecia. - En Atenas se representan las primeras tragedias de Thespis.